



Le Rivet

N°4



Retour sur un automne fertile

Pour le patrimoine industriel, cet automne a été la saison des récoltes : à la fois au niveau régional, national et international, nous avons été sollicités à plusieurs reprises.

D'abord, en septembre, avec le colloque *Les 30 ans du CILAC*, où nous étions chargés de l'atelier *Enseigner le patrimoine industriel*. A côté du cadrage général qui était confié à votre présidente, une contribution remarquable était assurée par Françoise Picot sur l'enseignement du patrimoine industriel dans le primaire à partir des expériences de terrain menées à Vitry le François par Loïc Hervé et son équipe et à Pargny-sur-Saulx par Monique Debrand. Les actes du colloque constitueront le numéro spécial de janvier de la revue *L'archéologie industrielle en France*.

En octobre, ont commencé, dans la Marne, *Les mercredis du patrimoine*, organisés par le CDDP, avec la visite du domaine Pommery,

sous la houlette d'Alain de Polignac. Plus de 70 personnes étaient au rendez-vous, et nous avons craint la surchauffe. C'était sans compter avec l'immense talent de notre guide qui sut opérer en vrai pédagogue. La visite des installations de surface en sa compagnie est une leçon d'architecture industrielle et un hommage vibrant à une femme exceptionnelle, Madame Pommery, aïeule du Prince de Polignac, à l'origine du domaine, tel qu'il est aujourd'hui.

En décembre, nous étions encore une quarantaine pour suivre Sylvain Druet dans une remarquable visite des collections de faïences du Bois d'Epense, près de Sainte Menehould, où nous avons été chaleureusement accueillis par les propriétaires, qui nous ont familiarisés avec la fabrication des céramiques et leurs usages.

En novembre, les conférences à l'Université du Temps Libre ont démarré. Elles contribuent à sensibiliser un plus large public aux *Grands monuments du patrimoine industriel*.